



Página: _____



Sección: _____

Fecha: _____

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



QUE si las embajadas, que si el **INE**, que si el covidcito, que si el **Vaporub**... el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se sigue sacando temas de la manga para no hablar de lo que ya es una realidad: la economía mexicana se estancó en 2021.

LOS DATOS revelados por el **Inegi** en su indicador oportuno revelan que en diciembre ya no hubo crecimiento económico y, de hecho, se contrajo un 0.2 por ciento. Y si a eso se le suma que la inflación se disparó como hacía años no se veía, el resultado es un golpe para el bolsillo de los mexicanos.

EL PUNTO es que las políticas económicas de la **4T**, lejos de propiciar el crecimiento, más bien lo ahuyentaron, como lo prueba la salida récord de capitales el año pasado. En este sentido, **México** fue de los países que dejó pasar el rebote que se ha visto en otras naciones tras el hundimiento que provocó la pandemia en 2020. Y, claro, del 6 por ciento de crecimiento que prometió López Obrador para 2021, pues ya ni quien se acuerde. ¡Menos él!

• • •

A PROPÓSITO de pesos y centavos, resulta curioso que desde **Palacio Nacional** quieran ahorcar presupuestalmente al **INE**, pero la dichosa austeridad no se aplica cuando se trata de los cuates. Ahí está el caso de los recientes nombramientos diplomáticos.

TANTO en la administración pública como en la iniciativa privada, es claro que es un derroche de recursos darle un cargo a quien no tiene la menor idea de cómo atenderlo. Y eso es justo lo que sucederá con varios de los nuevos embajadores, los cuales, en el mejor de los casos, cobrarán sin hacer nada y, en el peor de ellos, querrán hacer lo que no saben y saldrá más caro el caldo que las albóndigas.

TODO ESO sin mencionar, por supuesto, los jugosísimos sueldos que se pagan en las embajadas. Nomás para darse una idea, la posición que ocupará **Pedro Salmerón** tiene asignado un salario mensual de 8 mil 953 ¡dólares! Y para el izquierdista esos 184 mil pesos bien valen la pena... aunque le revivan las acusaciones que tiene por acoso contra alumnas y compañeras de partido.

• • •

DICE **Claudia Sheinbartlett**, perdón, **Sheinbaum**, que ella no necesita que le escriban guiones para defender la contrarreforma energética. Para eso, afirma, basta recordar que obtuvo un doctorado en energía, tras una estancia de cuatro años en el **Lawrence Berkeley National Laboratory**. Y que, además, es integrante del **Panel Intergubernamental de Cambio Climático**.

NADIE NIEGA las credenciales académicas de la **jefa de Gobierno**, nomás que su formación científica no parece alineada con su discurso político. ¿O a poco va a ayudarle mucho al planeta que **México** utilice mil por ciento más combustóleo por culpa de la contrarreforma? Es pregunta que Sheinbaum deberá responderles a las futuras generaciones.



EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Tropezó Claudia con Cuitláhuac,

Inmerecidos y preelectoreros elogios de la jefa de Gobierno al pedestre gobernador.

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com



Tropezó Claudia con Cuitláhuac

Atinada en su estrategia de buscar alianzas de las que carece por tener una formación de gabinete, la jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, arriesga su imagen en la táctica de comenzar ligándose al impresentable mandatario de Veracruz, Cuitláhuac García.

De no ser la ilusión de que el peor y más pedestre de los mandamases federativos le opere la probable elección en 2024, es incomprensible que le prodigara palabras impronunciables en una presidenciable ilustrada, informada y eficiente:

“Cuitláhuac representa hoy en el estado de Veracruz la integridad. Él viene luchando desde hace muchos años, fue también víctima del fraude electoral, y todos esos años de lucha se expresan en esta construcción de un Veracruz más justo, que es lo que vemos todos los días y lo que ven los habitantes de Veracruz. Nos une la lucha por la democracia, por la justicia, por la igualdad (...). Venimos colaborando en muchos temas, desde el primer día en que él fue gobernador y yo jefa de Gobierno...”.

¿De veras?

Haya sido su idea o se la hayan sugerido, su espaldarazo es copia de los que al vulgar sujeto suele prodigarle

Andrés Manuel López Obrador, de modo que se antoja una innecesaria petición de apoyo a la hora de la sucesión: Veracruz es la tercera entidad con mayor padrón

electoral del país: 3.7 por ciento. La segunda es CdMx: 5.6 por ciento. El Edomex es el primero con 6.6 por ciento y, aunque hoy lo gobierna el priista Alfredo del Mazo, las cosas pueden cambiar en 2023 y tener allí a la delincuente electoral Delfina Gómez o algún otro correligionario.

Apapachado por AMLO como ningún otro gobernador, el aludido ensucia la percepción pública de Sheinbaum porque hace precisamente lo contrario de lo que ella dice de él.

Le dedica inmerecidos elogios cuando el individuo está expuesto a la vergüenza pública y capotea uno de los más bochornosos momentos de su gestión debido a los homicidios múltiples y recurrentes en el estado que mal gobierna, así como su abuso de autoridad con la detención de civiles inocentes y la persecución y encarcelamiento de opositores.

(Tan malo es como gobernador morenista que cuenta como “logro” de la 4T el uso gratuito de excusados en las gasolineras).

Sheinbaum parece ignorar que uno de quienes mejor han dejado en evidencia a su chabacano nuevo “aliado” es quien será su más feroz adversario en 2024, el senador Ricardo Monreal, mucho más fogueado en la detección y mantenimiento de relaciones con actores políticos relevantes.

La señora, por el contrario, ha tenido escasa exposición y es flaca su capacidad de liderazgo (en el gobierno capitalino de López Obrador se chismeaba sobre su nulo roce con sus compañeros de gabinete).

Fue hasta que López Obrador empezó a integrarla a sus giras y a promoverla en actos con gobernadores, diputados, senadores y activistas cuando Claudia tomó conciencia de lo importante que son las alianzas políticas pero, al decidirse por fin, ha dado un primer pero poco estético paso...



Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

Malas designaciones son una mala diplomacia

• En España, pareciera que nos tropezamos dos veces con la misma piedra

Siempre ha dicho el presidente **López Obrador** que la mejor política exterior es la política interior, un error sólo comprensible en quien no aprecia la dinámica global, pero un error que se magnifica cuando las decisiones diplomáticas se toman a partir de malos juicios de política interior.

La tanda de designaciones de embajadores y cónsules que anunció el presidente **López Obrador** (evidentemente decididos en Palacio Nacional) es una de las peores que se han dado a conocer en mucho tiempo y castigan tanto nuestra política exterior como la visión que se tiene de México en el mundo.

El Presidente tiene todo el derecho del mundo, y no tiene por qué ser una mala práctica, al contrario, de designar a miembros de la oposición en cargos diplomáticos, pero cuando esas responsabilidades recaen en gobernadores que acaban de dejar sus cargos, luego de elecciones cuestionadas, la práctica puede resultar contraproducente.

En el caso de España, pareciera que nos estamos tropezando dos veces con la misma piedra. El gobierno de **Pedro Sánchez** no acaba de dar el plázet al exgobernador de Sinaloa, **Quirino Ordaz**, propuesto hace ya varios meses y ya aprobado por el Senado, y ahora se propone a la también exgobernadora de Sonora, **Claudia Pavlovich**, como cónsul en Barcelona. Tanto **Quirino** como **Claudia** han sido cuestionados por los procesos electorales estatales, pero no creo, en ninguno de los dos casos, que hayan sido malos gobernadores, al contrario, pero son designaciones políticas, en una sede como la española, muy manoseada en los últimos tres años. Con la República Dominicana no habrá problemas con la designación del también exgobernador priista de Campeche, **Carlos Miguel Aysa**, pero, sin duda, como en los casos citados, se trata, por una parte, de atraer a priistas, al tiempo que se sigue desgajando a un tricolor con una dirigencia lamentable. Son designaciones de política interna, no de diplomacia exterior.

Hay otras designaciones mucho más cuestionables. Apenas ayer recordábamos en este espacio el caso del asesinato de **Eugenio Garza Sada** durante el sexenio de **Echeverría**. En estos años, el caso volvió a tener amplia repercusión por la defensa que hizo de quienes lo asesinaron, el historiador **Pedro Salmerón**, cuando fue el director del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones en México. Tuvo que dejar el cargo, pero, además, ello se jalonó con las serias denuncias de acoso y abuso sexual contra **Salmerón**, tanto durante su paso por el ITAM (por lo que debió abandonar esa casa de estudios) así como en Morena y la UNAM. No se trata de un caso aislado, sino de una suma de acusaciones que

surgen dentro del propio seno de la 4T y de alumnas y exalumnas de dos universidades. Ayer lo defendió el presidente **López Obrador** de una forma lamentable para la dignidad del propio gobierno. El texto que dieron a conocer las denunciantes se titula un acosador no puede ser embajador, y así debe ser. Panamá, una nación hermana y con la cual México siempre ha tenido excelentes relaciones, no merece ese trato.

Lo menos que necesitábamos como embajadores ante Nicaragua y Venezuela es a personajes como **Leopoldo de Gyves** en Caracas y **Guillermo Zamora** en Managua. Están en todo su derecho, pero tanto el líder de la COCEI, en Juchitán, como el veterano periodista son fervientes defensores de los regímenes

de **Nicolás Maduro** y **Daniel Ortega**. En esos países necesitamos quienes tengan una visión objetiva, ponderada, embajadores que, además de relación con el gobierno, la tengan con sociedades castigadas y reprimidas por esos mismos gobiernos. ¿Quién valorará, por ejemplo, el papel de México en las negociaciones en Venezuela si nuestro embajador apoya completamente al régimen de **Maduro**? ¿quién podrá creer que tenemos distancia con la dictadura de **Ortega** con un franco simpatizante en la embajada de nuestro país?

La relación de México con Brasil siempre ha sido la más compleja de América Latina, con fuertes repercusiones geopolíticas, más en estos momentos con un presidente como **Jair Bolsonaro**. Y ello se acrecentará con el proceso electoral ab-

solutamente polarizado que tendrá la nación sudamericana el año próximo, en lo que, se prevé, será una dura lucha entre el propio **Bolsonaro** y el expresidente **Lula da Silva**. La autora de *Como agua para chocolate*, la escritora **Laura Esquivel**, no es la figura idónea para representar a México en medio de esa lucha política y frente a una diplomacia tan experta como Itamaraty. En el contexto de las relaciones con Brasil necesitamos expertos, porque es mucho lo que está en juego en torno a los lazos con América Latina. **Laura Esquivel**, como escritora respetable, como intelectual, podría tener muchos otros destinos más afines a su perfil que Brasil. Allí necesitamos una embajadora como en su momento lo fue **Beatriz Paredes**.

Algo habrá con el desempeño de **Alfonso Suárez del Real** que, de secretario de Gobierno de la Ciudad de México pasó a jefe de oficina de **Claudia Sheinbaum** y de allí parte a jefe de oficina de enlace de México en Estrasburgo. No lo entiendo, quizá tiene algo que ver con la lucha sucesoria. Lo que sí aplaudo es que se aproveche la experiencia y capacidad de **Alicia Bárcena** y que cuando deje la secretaría ejecutiva de la CEPAL se haga cargo del instituto Matías Romero.

¿Quién valorará el papel de México en las negociaciones en Venezuela si nuestro embajador apoya al régimen de Maduro?



Martín Espinosa

Periodista

martin.espinosa@excelsior.com.mx

Rescate sin precedentes

Con más de 600 hectáreas de superficie, el Bosque de Chapultepec es uno de los parques más grandes e importantes del mundo, además de ser el principal pulmón de la CDMX. Más de 170 mil árboles de 131 especies diferentes conforman la masa arbórea de lo que es un gran reservorio botánico que sirve como hábitat para la fauna silvestre local y migratoria.

Como parte del proyecto Chapultepec, Naturaleza y Cultura, se lleva a cabo la restauración de la Tercera Sección del Bosque de Chapultepec, que implica el saneamiento del arbolado, reforestación y conservación de suelos. Es la primera vez en muchos años que se restaura esta área, incluyendo el rescate ecológico de las barrancas, zonas de inmensurable valor ambiental.

Con más de 600 hectáreas de superficie, el Bosque de Chapultepec es uno de los parques más grandes e importantes del mundo, además de ser el principal pulmón de la CDMX. Más de 170 mil árboles de 131 especies diferentes conforman la masa arbórea de lo que es un gran reservorio botánico que sirve como hábitat para la fauna silvestre local y migratoria, además de que contribuye a reducir el efecto de "isla de calor urbano", recargar los mantos acuíferos y disminuir los efectos de la contaminación atmosférica en la gran urbe.

Sin embargo, un porcentaje importante del arbolado está dañado o muerto y debe retirarse para protección del demás arbolado y de las familias que visitan el bosque, para ser sustituido por árboles reforestados de especies nativas. Por esta razón, desde 2019, la Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad de México realiza la restauración, el saneamiento y la reforestación del bosque.

De esta forma, la administración de Claudia Sheinbaum, bajo la operación de Mónica Pacheco Skidmore, directora de Gestión del Bosque de Chapultepec, realiza riegos periódicos, el astillado de material vegetal muerto, la limpieza general y recolección de residuos, así como la restauración de suelos y colecta de semillas. Sin duda, se trata de un exitoso plan de trabajo el que llevan a cabo, particularmente, ambas funcionarias.

Tan sólo en la tercera sección, donde se ubican las barrancas de Dolores y Barrilaco, se han plantado y regado periódicamente 27 mil árboles y arbustos endémicos (fresno, capulín, tepozán, cedro blanco y palo dulce, entre otros), mientras que

se han retirado más de 6 mil árboles plagados o muertos —en su mayoría eucaliptos—, los cuales se transforman en astilla para ser incorporada como materia orgánica al suelo.

Solamente se retiran los árboles que han sido diagnosticados por especialistas certificados y que se encuentren muertos o enfermos y que representan un riesgo para la vegetación o para los usuarios de las áreas verdes. Importante mencionar que son las sequías, así como algunos insectos, hongos, bacterias y plantas parásitas (muérdago) los principales responsables de la pérdida del arbolado en Chapultepec.

Otra actividad importante que se lleva a cabo de manera paralela a la reforestación del Bosque de Chapultepec es el acopio, tratamiento y conservación de semillas de diferentes especies para su conservación al interior de la Biblioteca de Semillas, ubicada ahí mismo.

VISIÓN DE FUTURO

El domingo pasado entregó su Tercer Informe de Gobierno Mauricio Vila, gobernador de Yucatán. Tres años en los que la vida de los yucatecos tuvo momentos inéditos, retos y adversidades como nunca antes se había visto en la historia de ese estado. Sin embargo, su administración se ha caracterizado por ser un gobierno sensible, honesto y eficiente, lo que ha logrado la transformación de la entidad.

Así lo indican las cifras en materia de economía, turismo, productividad y empleos creados en los últimos tiempos de pandemia, lo que ha consolidado a esas tierras del sureste como uno de los grandes receptores de inversión nacional y extranjera de las últimas décadas. Ello la convierte en la cuarta economía más dinámica del país, con un crecimiento cercano al doble del promedio anual del PIB nacional, al tiempo que se recuperaron todos los empleos que se perdieron durante la pandemia y se generaron 11 mil más, para un total de 36 mil nuevos empleos formales. Se han logrado captar más de 101 mil millones de pesos en más de 200 proyectos de inversión, los cuales estarán generando más de 266 mil nuevas fuentes de trabajo. ¡Algo histórico para el estado!



Catalina Noriega

14

Y siguen contra el INE

De pavor caer de la gracia de la 4T, o sería más conveniente decir del tlatoani, porque aquí no se mueve la hoja de un árbol si no es por su voluntad. Le cayó el chahuistle al Instituto Nacional Electoral, al que no piensa dejar en paz, dispuesto a llegar a la máxima aberración con tal de acabar con su autonomía y tener en sus manos el control de las elecciones: ¡De poner la carne de gallina!

Lanza a sus hordas -Morena, fracciones congresistas y subordinados tipo Sheinbaum a incidir en la conciencia de la población deformando la realidad de los objetivos y actuación del Instituto, a fin de crearle no solo mala fama, sino inducir al desprecio y a la exigencia de ponerle un alto.

La faramalla de la Revocación de Mandato, que han convertido contraponiéndose a la Constitución en "Ratificación", supone un teatro para denigrar a quien tiene altos índices de aprobación social y nos ha garantizado, desde su creación, elecciones democráticas.

Y no es que sea perfecta, pero de eso a aniquilarla y convertirla en un títere de los caprichos de un tirano, hay un abismo.

Se le recortó el presupuesto, alegando que es muy cara y que, con lo que se le dejó está en posibilidades de llevar a cabo la jornada de Marras. La argumentación de sus consejeros ha sido en vano. Con da-

tos precisos han hecho las cuentas del costo del proceso, equiparable a una elección nacional.

Se requiere, entre otros gastos -que la estulticia morenaca considera menores-, instalar 165 mil casillas. Se dice fácil, pero en la práctica demanda enorme capacidad organizativa.

Hay que contratar miles de capacitadores, producir millones de boletas, más de 300 mil actas; comprar el líquido indeleble, los más de 166 mil carteles, gastos imposibles de evitar, que al sumarlos dan cantidades exorbitantes.

De aquí que es de repensarse en cuál es la necesidad de llevar a los aztecas a sufragar el próximo abril, para ratificar a AMLO en el cargo por el que se le eligió por seis años. Ni sus mayores detractores aspiran a que se vaya antes de cumplir este periodo, ni a las mayorías les interesa ir a perder el tiempo en semejante voto.

Si está empecinado en salirse con la suya es con fines electoreros, a la sombra del 2024 y egocéntricos. Considera que un

número enorme votará porque se quede, modo de consolidar su "proyecto de transformación".

Hay mar de fondo: al condicionar económicamente al INE, habrá fallas, lo que le permitirá agredir y violentar al árbitro electoral, diciendo que hizo mal su trabajo, que no es democrático y que se justifica una reforma que coloque las elecciones en manos del gobierno y no de un organismo autónomo como el actual.

Hay que evitarlo a toda costa. Si se pierde la garantía de elecciones libres, ¡adónde vamos! Gracias al INE hemos tenido alternancia partidista, se logró sacar al PRI de Los Pinos e incluso, él tuvo la oportunidad de acceder al cargo que ocupa, lo que habría sido imposible en el pasado.

Haciendo uso de un discurso de odio salieron con que tenían una propuesta presupuestal para el Instituto, a fin de que solventara el bilimillonario gasto. Inaudita la injerencia a su autonomía, mientras dejaron en claro que ni siquiera sabían de lo que hablaban. Recomendaron la reducción de sueldos, sin "afectar a los sindicalizados", cuando en el INE no existen.

Tenemos que defender a la institución que nos garantiza la libertad de elegir y condenar a una 4T autoritaria.

Gracias al INE hemos tenido alternancia partidista, se logró sacar al PRI de Los Pinos e incluso, él tuvo la oportunidad de acceder al cargo que ocupa, lo que habría sido imposible en el pasado. Haciendo uso de un discurso de odio salieron con que tenían una propuesta presupuestal para el Instituto, a fin de que solventara el bilimillonario gasto. Inaudita la injerencia a su autonomía, mientras dejaron en claro que ni siquiera sabían de lo que hablaban.



BENJAMÍN ROBLES MONTOYA

ARTICULISTA INVITADO

DIPUTADO FEDERAL POR EL PARTIDO DEL TRABAJO

CONCLUSIONES DEL PRIMER FORO DE LA REFORMA ELÉCTRICA

Tras el primer foro del parlamento abierto para la Reforma Eléctrica que se realizó en la Cámara de Diputados he reafirmado mi convicción sobre la necesidad de aprobar la iniciativa enviada al Congreso por el Presidente López Obrador.

Y me resultan incongruentes los dichos de las y los ponentes que pretendieron hablar en contra sin percatarse de las contradicciones de sus argumentos; defendieron el modelo económico impuesto por la Reforma Energética de Peña Nieto (impulsada para beneficiar a la corrupta Odebrecht y lograda a punta de sobornos y corruptelas entre ese gobierno y legisladores del PRI y el PAN), al tiempo que criticaron la forma en que hoy opera la CFE.

Igualmente tramposo me pareció su argumento de que el centro de la reforma no debería ser quiénes producen la energía, sino los consumidores finales que deberían ser los beneficiados por una reforma que les garantice menores costos. Aunque efectivamente los consumidores finales deben ser los más beneficiados, precisamente el modelo de participación de las empresas privadas en la industria eléctrica nacional, ventajoso para ellas y desventajoso para la CFE, es la raíz de los costos de las tarifas eléctricas, así que pretender separar a los actores y las reglas del juego como si no fueran factores

determinantes para la determinación de tarifas es francamente un despropósito.

El otro argumento falaz es el relativo al tema ambiental. Parecían obstinados en hacer parecer que la CFE únicamente produce y planea seguir produciendo energías sucias, mientras que las empresas privadas sólo producen energías limpias. En primer lugar, ese argumento les fue rebatido por otro ponente que aclaró que privados supuestamente producen energías limpias utilizan combustibles fósiles en la operación de sus plantas.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, desentrañó brillantemente la manera en que se desmanteló a la CFE en varias subsidiarias sometidas a decisiones externas, sin capacidad de planeación ni rectoría sobre el sistema eléctrico nacional.

Tal y como lo señaló en su intervención, la iniciativa del Presidente es un acto de responsabilidad y visión republicana que da a la nación soberanía energética, planeación en la transición hacia una economía con menos emisiones de gases de efecto invernadero, acaba con abusos y saqueos y garantiza energía eléctrica y el internet para el bienestar de las presentes y futuras generaciones.

No podría estar más de acuerdo con ella. Devolverle al Estado la rectoría de la industria eléctrica con la CFE no significa cerrar el paso a la participación de los particulares; sino que la iniciativa establece la obligación de CFE de comprarle a ellos casi la mitad de la electricidad que se distribuya. Lo que en realidad sucede, es que se niegan a dejar de repartirse la riqueza nacional, como si fuera un botín.

@BENJAMINROBLES



EL CORREO ILUSTRADO

Solicitan inspeccionar demolición de casas en Coyoacán

Somos un grupo de colonos quienes con urgencia solicitamos que se revise la demolición de 10 casas que se realiza sobre la lateral de Calzada de Tlalpan, desde los números 2899 hasta 2873, entre las calles de Cáliz y Corola, colonia El Reloj, alcaldía Coyoacán en la Ciudad de México.

La constructora que lleva a

cabo la demolición al parecer tiene la razón social de Óptima SA Vivienda y Construcción, y no tenemos la certeza de que cuenten con el permiso correspondiente. Pretenden construir edificios de departamentos de siete pisos de altura y esta situación ya nos está afectando gravemente.

Existen 15 casas habitadas alrededor de esta demolición que reciben todo el polvo y materiales contaminantes en plena contingencia sanitaria; las casas se cimbran demasiado con el movimiento que realizan las máquinas y corren el riesgo de ser gravemente dañadas.

Nos preocupa que la colonia se vea afectada en los servicios de agua, luz, vialidad, seguridad por el número elevado de personas que llegarán a estos condominios, dado que la colonia es pequeña.

La mayoría somos personas de la tercera edad preocupados porque se dañe nuestro único patrimonio y los colonos más afectados solicitamos que se haga una revisión del estado actual de nuestras casas respecto de antes de la demolición. Tenemos el temor y la incertidumbre de que la constructora no se haga responsable en caso de que salgan dañadas nuestras propiedades.

Solicitamos amablemente la publicación de nuestro escrito y la intervención de las autoridades correspondientes y de ser posible el apoyo de la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

Judith Navarro Macías, Octavio Mendoza Alfaro, Claudia Mendoza Alfaro, Angélica Brito Cisneros, Jovita Martínez Majín, José Antonio Montiel Ramírez, Uriel Adrián Montiel Martínez, y varias firmas más



José Alfonso Suárez del Real

Dislates incordiantes y mezquinos de la ultraderecha

14

"El odio es la venganza del cobarde por ser intimidado".
Bernard Shaw

Amparada en el ejercicio de su libertad de expresión, la ultraderecha en el mundo se esmera en sembrar un discurso incordiante, mezquino y estridente que exhibe sus fobias ante cualquier gobierno que construya igualdad y justicia social como principio rector de sus compromisos y pactos fundacionales.

Añorantes de comunidades clasistas y discriminatorias como expresión de su autoridad, y de la explotación a favor de la bonanza de unos cuantos, la ultraderecha se ufana en la descalificación, el insulto y el denuesto abonando la confrontación social y un irracional odio que en nuestro país ha llegado a insospechadas extralimitaciones que incluso provocan deslindes desde los sectores militar y clerical, otrora pilares inamovibles del antiguo régimen.

En su desmedido afán por impedir la consolidación de transformaciones democráticas, están gestando escenarios y narrativas de confrontación que muestran a cada paso su terror irracional a los cambios justos y radicales que los tiempos van articulando.

La semana que concluye dio puntual testimonio de los desbordamientos ultraderechistas en un tema tan fundamental como el fortalecimiento de la democracia participativa a través de la Revocación del Mandato impulsada por el Lic. Andrés Ló-



pez Obrador desde su periodo como Jefe de Gobierno e instrumentada hoy por la pasada legislatura federal: un mecanismo que confirma y consolida el principio de que es en el poder popular donde reside la Soberanía de la República Mexicana.

Más allá de la mezquina exhibición de los consejeros del Instituto Nacional Electoral, que a fin de defenderse de ese ejercicio popular esgrimen causas económicas, cuyo fondo no es otro que mercantilizar los derechos democráticos subsumiéndolos a la defensa de sus exorbitantes prerrogativas y principescas canonjías como su última trinchera para abortar la imparable transformación de someter a consideración del pueblo la continuidad o no del gobierno federal a la

mitad del periodo para el cual fue votado.

Es evidente que la instauración de este avance electoral fija las bases de un mecanismo que en el futuro impediría la continuidad de los malos gobierno por tres años más, o en su caso ratificará la persistencia de las políticas públicas de quien ha recibido el mandato popular para gobernar al país.

Tratar de demeritar el ejercicio de revocación aduciendo que es más un peligroso referéndum que puede dar pábulo a

la ampliación del mandato presidencial y tras ello a la instauración de una dictadura, resulta pueril ante los verificados principios y convicciones democráticos de quien hoy ocupa la presidencia del país; pero esto da pábulo a generar otros escenarios y estridentes narrativas en donde las disonantes voces de algunos legisladores logran generar escándalos internacionales, como el protagonizado recientemente por el Diputado panista Gabriel Quadri, cuyo antisocial discurso ya le marcó como personero de la reacción y enemigo de los derechos humanos, y al que le cabe el vergonzoso demérito de ser el primer legislador sacado del aire por una cadena de televisión internacional ante la cual acreditó toda la razón que le asiste al escritor irlandés Bernard Shaw: el odio es la venganza que muestra al cobarde al sentirse intimidado.

En su desmedido afán por impedir la consolidación de transformaciones democráticas, están gestando escenarios y narrativas de confrontación que muestran a cada paso su terror irracional a los cambios justos y radicales.